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在斯台普斯球馆的上空，从此多了
两件球衣，一件是科比的，另一件也是科
比的。

NBA球星多数都以一个抛物线的
形式完成职业生涯——崭露头角，如日
中天，渐渐衰落。而科比则在风华正茂
时跌落至谷底，又在千夫所指中浴火重
生，8号是青春，24号是成长，两件球衣
拼在一起，才是科比的整个生涯。

阿迪达斯训练营中的143号三位数
相加之和成为湖人队1996-1997赛季那位新秀的球衣
号码。而在洛杉矶天使之城光芒照耀下，这个被韦斯
特用迪瓦茨来交换的高中生走上了稳步成长的道路，
从场均得分个位数到全明星，一步一步地，科比证明了
他的实力，奥尼尔与他如同昔日公牛一般，在NBA建
立了属于自己的王朝。

不过，奥尼尔或许觉得自己是乔丹，但科比绝不认
为自己是皮蓬。两个人的裂痕愈演愈烈，在总决赛铩
羽而归后再难掩盖。“鲨鱼”东游迈阿密，“禅师”与他交
恶，更不要提让科比一度身败名裂的鹰郡事件。尽管
与湖人签下长约，但似乎一夜之间，“小飞侠”从空中坠
地，成为孤家寡人。

与体育圈相近的娱乐界素来有“经营人设”一说，
而那时科比进入联盟以来的天之骄子形象并不如艾弗
森的“坏小子”来得真实，一个追求面面俱到的球员显
然也不会在菜鸟时期就在季后赛有胆量连续投出“三
不沾”，或是在全明星赛中让老前辈马龙在挡拆时闪
开。独自带队时的科比展现了更为真实的自己，宣传
的口号已经变成了“爱我或恨我”，当然，在对阵猛龙那
晚之后，还有一个口号叫做“81精神”。单月场均过40
分，三节62分的表演，成为难以被复刻的经
典，但尽管在球场上桀骜，他的内心或许和在
季后赛边缘徘徊的湖人一样挣扎。

在他加入NBA整10年后，科比换
上24号球衣，重新开始。“24号的意义
就是24小时。我希望把自己的所有精
力都投入到篮球当中，如果不能全身心
认真投入，我就不是科比。”他说。

这是真正的科比，偏执、倔强，以及为篮
球毫无保留。童年在意大利，又是衣食无忧
的NBA二代，科比的成长环境本身就区别于
大多数NBA球员。没有杜兰特的辛酸往事，
没有詹姆斯的兄弟情义，他的生活，正如他的
退役信《亲爱的篮球》中所写，“已经为篮球付

出自己的所有。”
这样的付出已经被“凌晨四点”等被人提起过太多

的梗所诠释，除了最初的一连串50+，24号奉献的惊世
骇俗的个人表演略逊8号，但他的付出也包括接纳新的
队友，承担作为球队领袖更多的责任。换号后第二个

赛季他拿下了MVP，之后带领湖人
两度问鼎。这段时间的科比是一部
励志剧：越努力，越成功，这是最艰苦
而最简单的路径，他也正是如此完成
了对自我的救赎。人们依然对他的
进攻选择略有微词，但只有这样的他
能够在跟腱断裂之后坚持上场完成
罚球，也只有这样的他能在生涯的最
后一战出手50次。那一场老夫聊发
少年狂的60分让他的倔强一直延续

到他球员生涯的最后，也为这一篇名为科比的故事写
下前后照应的结尾。

“世上没有魔法，只有苦练。”无论是8号还是24
号，对篮球极致的爱，对自己的苛刻让科比经历青春的
阵痛，也让他在苦难中重新站起。岁月蹉跎，英雄也要
停歇。但用20年的时间，科比分两段写好了这个故事。

科比的故事也是NBA这个伟大故事的一部分，在
当晚的比赛中，勇士主教练科尔让队员们在场上观看
了科比球衣的退役仪式。这仿佛是对NBA传承无意
间的一种映射，科尔代表着乔丹那支公牛队的历史传
奇，他手下的杜兰特与汤普森是NBA的现在，而身披
湖人球衣的英格拉姆与鲍尔则将是这个联盟的未来。

不过，对于许多人来说，他们无缘见证公牛的辉
煌，因毕业后的繁忙错过了勇士的精彩，将来或许也无
暇等待湖人的复兴，斯台普斯球馆上空悬挂的8号与
24号球衣，以及球场中央凝望着球衣露出沧桑微笑的
那个男人，或许就是他们青春与成长的全部了。

由郑晓龙担纲艺术总监，金晔
执导，杨子姗、陈晓等一众实力派
青年演员联袂主演的传奇谍战剧
《红蔷薇》正在热播。剧情主要围
绕杨子姗饰演的夏雨竹的谍海成长
史，以“不一样的”谍战题材立意
主题，在岁末好剧云集的播出档期
中，获赞“良心剧目”。此次与陈
晓一同扛起《红蔷薇》主线大旗，
杨子姗的演绎实力崭露头角。

提到杨子姗，不少观众会联想
起她的“薇女郎”身份，那个《致
青春》中敢爱敢恨，偶尔冒险的郑
微曾令不少人为之心动。在电影
《重返20岁》中，杨子姗挑战重获
青春的七旬老太孟丽君，将成熟老
练及活泼明媚的人物状态自由切
换，更是凭借美丽外表俘获大批影
迷芳心。虽说年龄切换与不同个性
角色演绎对杨子姗而言驾轻就熟，
但在首部谍战作品、首次演绎母
亲、首个百变特工角色的众多“第
一次”面前，依然给了她不小的压
力。在剧中，夏雨竹虽不谙世事，
但却拥有突出的观察力和记忆力，
让观众见识到了职业女特工所具备
的潜力，杨子姗对于角色内心浮动
的细节诠释，更让观众体会到其前
所未有的表演特质。剧中出现的造
型 style，更是包揽了多种军装、
洋装、中式旗袍等，其表情神态因
着不同服装而异，气场穿透力十
足。该剧虽播出不久，夏雨竹一角
已收获众多观众热捧，观众纷纷夸
奖杨子姗“演技与颜值并存，是个
有爆发力的好演员”。

杨子姗曾以歌手身份进入演艺
圈，在2007年江苏卫视音乐节目
《名师高徒》中，以全国总决赛亚
军的好成绩正式亮相荧屏。细心的
观众也会发现 《重返20岁》里，
杨子姗唱过不少动听歌曲，她独特
的嗓音充满温柔气息。而后，杨子
姗将事业重心多放在了演戏上，使得不少观众称其是

“被演戏耽误的歌手”。杨子姗虽是歌手出身，却钟情
于表演，她有着对表演的执着和热爱，在角色塑造
上，也拥有着细腻的情感突破，她用对演艺事业的认
真态度稳稳地立足于竞争激烈的大荧幕。

（据《沈阳日报》）50集古装传奇巨制《琅琊榜之风起长林》已于12月18日登陆北京卫
视周播剧场，周一至周三每天22时两集联播。在剧中出演全能英雄的黄
晓明不惧比较，表示只要能以情动人就好。

故事是《琅琊榜》的后传：当年被梅长苏从掖幽庭救出、寄养于靖王
府的萧庭生（孙淳饰）如今已近暮年，膝下育有两子，分别是世子萧平章
（黄晓明饰）及二公子萧平旌（刘昊然饰）。萧氏父子所率领的长林军为边
境安宁立下赫赫战功，却遭恶意揣测，被指权倾朝野、功高盖主。面对内
忧外患，他们外抗强敌、内斗奸佞，风雨飘摇之中，热血丹心永存。《琅
琊榜之风起长林》（以下简称《风起长林》）片花一经播出便引发热议，
不少观众对这部阵容强大、制作精良的权谋大剧表示期待。

在此前的北京卫视《风起长林》看片会暨新闻发布会上，黄晓明表
示，第一部《琅琊榜》热度空前，此番接拍《风起长林》，压力和挑战必
然不小，但他不介意观众拿《风起长林》和《琅琊榜》作比较：“不管是
《风起长林》还是《琅琊榜》，它们都讲述的是‘情’，不管是对家的感
情，还是对国家的感情。它们都是凭借一个牵动人心的故事来传达家国情
怀，以真情实感来打动观众，同时也让我们学会如何对待自己的家庭，如
何对待自己的国家。”然而，比起外界评价，黄晓明更看重对自我的挑
战，虽然萧平章是一个英雄人物，但黄晓明对该角色的处理却十分“接地
气”，他调侃萧平章是个不折不扣的“耙耳朵”：“他是典型的怕妻类型，
这种生活化的处理非常反映人和人之间的关系。” （据《大连晚报》）
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□新华社记者 郑直

姚明：中国篮球发展战略规划已基本完成

《琅琊榜之风起长林》中演全能英雄

黄晓明超越自我“不惧”比较

中国篮协主席姚明24日在2017年全国体育局长会议上表示，2017年中国篮
协的协会实体化改革持续推进，目前中国篮球发展战略规划和中国篮协品牌规划
已基本完成，篮球名人堂建设等都在推进之中，未来将继续统筹推进制度建设、组
织建设、青训体系建设、国家队建设、职业联赛改革、篮球文化传承弘扬等方面工
作。

姚明坦言，体育行业改革是新生事物，没有太多经验可借鉴。所以在实体化改
革初期，中国篮协在组织、制度、财务等各个环节的基础都很薄弱，甚至可以说是零
基础，挑战相当大。

他说，根据协会实体化改革的要求，篮协制订了改革方案和流程，明确了原则、
目标及具体步骤，在总局的指导和支持下，顺利完成了独立账户设立、组织架构建
设、社团法人证书变更、启动资金拨付、人员双向选择和安置、薪酬体系设计等各项
工作。同时不断加强协会内部建设，建立主席办公会和部门联席会制度，目前正在
筹备建立战略发展、裁判员、教练员、青少年发展、纪律与道德、仲裁、医疗与反兴奋
剂等10个专项委员会。

姚明透露，中国篮球发展战略规划以及中国篮协品牌规划两个指导性文件目
前已经基本完成，未来还将根据实际情况进行细化完善。他表示，要让篮球运动覆
盖到更多群众，进一步夯实中国篮球的人才根基，同时大力加强青训体系建设，推
进体教结合。

在联赛方面，姚明表示，目前管办分离效果良好，本赛季CBA经营收入创历年
最高，比赛也进行得平稳顺利。未来中国篮协将转变角色，切实履行好对联赛的监
管职能，同时加强对WCBA的扶持力度，推动联赛健康发展。

姚明还表示，传承和弘扬篮球文化是中国篮协的重要职责，目前中国篮球文化
园区、篮球名人堂的建设也在推进之中。未来会制订更加系统完善的篮球文化发
展规划，从可视化、载体化、故事化、数字化、产业化、生活化六个层面，创新建设篮
球文化，聚集传递实现体育强国梦和中国梦的强大正能量。

（新华社北京12月24日电）

“偷师”老戏骨 排演舞台剧 追求认可

张若昀：要做“圈子”外被认可的好演员
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由宋丹丹、邬君梅等老戏骨主演的电视剧《亲爱的她
们》正在热播，网络播放量已破3亿，口碑收视都节节攀
升。张若昀在剧中饰演的何安宁温柔上线，颜值衣品都受
到宋丹丹领衔的“妈妈团”喜爱。日前，张若昀接受记者微
信采访，谈到跟众多老戏骨合作，他表示会现场“偷师”，
观察她们的表演方式。正在出演话剧的他直言“很爽”又

“兴奋”。作为当红小生，张若昀有很高的自我要求，他希
望能成为观众心中认可的好演员。

即兴表演很多：喜欢观察前辈表演方式
剧中，张若昀饰演的何安宁与宋丹丹饰演的准丈母

娘，在婚姻问题上产生了分歧，剧情也从“高甜”转向“虐
心”。谈到跟老戏骨对戏，张若昀表示NG很少，“因为跟
老戏骨们对戏的时候，尤其是宋丹丹老师，我们前期讨论
的时间会比较长，这个事情怎么是合理的，要表达的是怎
样一种东西，实际拍起来的时候我们把每场戏都弄得特
别松散，凭着感觉来，这种情况其实挺难NG的。”张若昀
说自己喜欢在现场观察前辈们的工作方式，“我觉得老戏
骨们很多时候都会言传身教，但还有些东西需要自己观
察。我自己喜欢观察前辈们的工作方式，他们会主动提醒
我一些事情，另外你要看人家备场的状态。因为光看人家
的结果其实是学不到很多东西的，还是要在身边看一个
演员创造表演的过程。”

排演首部话剧：观众反应和评论让我兴奋
在事业上升期，张若昀没有像其他人气小生一般大

量接演影视剧，而是空出一个月的时间跟著名导演林兆
华合作，排演了自己的首部话剧《三姐妹·等待戈多》。此

次采访就是在常熟站登台前的间隙完成的，张若昀表示
每场演出对自己来说都是一次新的表演，“每到一个新的
城市，彩排的时候自己脑子里都是一片空白，只有真正演
出的时候凭感觉把这些空给填上。第二天、第三天都是同
样的感觉，演出没有重复的，都会有一些细节的变化，每
天都在调整，我觉得这是舞台演出特别爽的一面。”跟电
视剧不同，舞台剧的临场感让张若昀很兴奋，“我觉得舞
台有一种临场感，第一时间可以知道观众的反馈，会为观
众的反映和第二天网上看到的剧评而兴奋；不像电视剧，
比如《亲爱的她们》，对我来说已经过去一年了，有些细节
已经不是在最鲜活的状态面向观众。”

游离圈子之外：希望成为被认可的演员
娱乐圈新人辈出，年轻演员的迭代更新很快，一个爆

款剧出现，就会有新的“小鲜肉”被圈粉。在这样的环境
下，被问到自身会不会有压力时，张若昀直言压力主要来
自于自身，“我有没有每天都比昨天变得更好？每部戏有
没有比过去变得更强？有没有止步不前？我不会特别考虑
现在别人是怎么样，我比较关注自己的进步。”张若昀一
直不愿意别人把他归类为哪一型或者哪一个圈子，“我好
像一直游离在任何一个圈子之外，只是一直在做自己想
拍的戏。”谈到“粉丝经济”和“流量”话题时，张若昀不否
认粉丝是每个艺人背后支撑的一个动力，但他觉得除了
艺人，自己的本职工作是一名演员，“演员面向的还有除
了粉丝之外更广大的观众，他们可能永远不会成为粉丝，
但是在他们心中你可能成为一个被认可的演员，这是我
比较看重的。” （据《沈阳晚报》）


